

LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1' peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.
NO SE PUBLICA LOS DÍAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.

EL CENSO ELECTORAL

Es una verdad inconcusa, que la razón se abre paso por sí sola. Basta lanzarla contra los adversarios, é impulsada como por una catapulta, siembra la destrucción entre los secuaces del error.

Dijimos y probamos, que el censo electoral aderezado por los amigos de la situación, era un enorme cúmulo de errores, y ante esta afirmación probada con datos irrefutables, se nos opusieron argumentos livianos, como no podían ser de fuerza incontrastable; pero que marcaban una tendencia en la política á los conservadores gobernantes, tendencia cuya finalidad era bien fácil de adivinar. Conquistar el monopolio del poder, y usufructuarlo indefinidamente, violentando la voluntad de los oriolanos que anhelan ardientemente, el cambio de política, con el que volverá la paz á tranquilizar los espíritus conturbados.

El «Boletín Oficial» llegado anoche á esta ciudad, confirma todo cuanto en anteriores artículos y bajo el mismo epígrafe con que encabezamos estas líneas, tenemos dicho; es el mejor testimonio que en favor á la justicia que inspira nuestros trabajos, podemos ofrecer á los lectores de este diario.

Dice así:

«Junta provincial del censo electoral de Alicante.

Conclusión.

Orihuela.

La junta provincial, en vista

de la anormalidad extraordinaria que se observa en el expediente del censo de Orihuela, toda vez que se piden cerca de 2.000 inclusiones, unas 1.400 exclusiones y otras tantas rectificaciones, llamándose la atención por algunos reclamantes respecto á que quedan dos distritos electorales más, en los que no le ha sido posible observar las irregularidades que contengan, acuerda suspender la resolución de dicho expediente y dirigirse en consulta á la junta central del censo, exponiendo con claridad los hechos que del mencionado expediente resultan, para que aquella junta acuerde y comunique á esta junta provincial lo que respecto al particular pueda hacer...»

Como verán nuestros lectores, la junta provincial, haciendo justicia á la razonada demanda de los electores de Orihuela, reconoce que en el censo oficial hay *anormalidad extraordinaria* que la hace recurrir en consulta á la junta central; y es de esperar, que la citada junta inspirándose en un criterio de recta imparcialidad, tome en cuenta la razón que abona á los reclamantes, que resuelva en justicia anulando ese censo, que significa la inversión de la legalidad.

La acción del caciquismo rural, que más que rural es el sañudo que sufrimos, no puede extender su esfera de acción á la provincia y al Estado, porque, esas corporaciones, están muy por encima de las pequeñeces de

la política local; y quien espera que su influencia torciera la rectitud de esas juntas, habrá sufrido una decepción solo comparable á su inocente confianza.

LA LIBERIA siempre dice la verdad, siempre tiene razón, así se reconoce en cuanto la prueba depende de entidades ó corporaciones ajenas á la pasión política que embarga á aquellos que cifran su interés y su esperanza en gobernarnos por cualquier medio.

Regocijémonos, la causa popular, está en manos de un tribunal que ha de hacernos justicia, y el amaño caerá deshecho, como se deshacen las vistosas pompas de jabón, tan pronto como las ataca el contacto suave de la atmósfera.

44 ABELARDO L. TERUEL

á *Rate* distinguía. ¿Cómo había de poder seguir guardándole el secreto? ¡Imposible! Hacía mucho peso en su alma y tenía imperiosa necesidad de buscar el desahogo revelándoselo á él. *Rate* la perdonaría esa tándanza y después... después sería dulzosa.

En este punto tocaban los razonamientos entre los dos muchachos, llevando al corazón de *Rate* más zozobra, conforme el de *Montserratica* se iba descargando, cuando entró en la estancia el *tío Facorro*, pesaroso también por el giro que tomaba la avenida.

No pudo ocultar el viejo molinero la triste impresión que abrigaba de que el río se desbordase. Al cerrar la noche por completo, se inició de nuevo la crecida y el *tío Facorro* mismo, había visto correr sobre la superficie de las turbulentas aguas, muy grandes é imponentes bardomeras.

LA RIA

41

Cuando en el cielo sereno de las alegrías juveniles aparece una ligera nubecilla, parece que se nubla todo el horizonte de la vida y es negrura cuanto se cierne sobre el alma candorosa.

Era el pesar de *Montserratica*: joven, bella y alegre, favorables para ella los vaivenes en que fortuna la mecía suavemente, desde la muerte de su madre, tiempo atrás acaecida, pesar alguno trocaba en desventura la dicha que ordinariamente sonreía á su existencia.

La primavera lucía sus galas esplendorosamente, y cuando ataviada la Naturaleza con su ropaje más vistoso, se aprestaba la tierra á sazonar las cosechas que luego habían de rendir preciado fruto, venía la inundación á esterilizar los trabajos del huertano, á segar en flor las espe-

EL LEON DE ORO

Viuda de José Martínez Costa

PRIMERA casa en Novedades para Señora.—ESPECIALIDAD en equipos de novia.—
Casa EXCLUSIVA en artículos de punto Ingles de FRANCFORT.—PELETERIA. Boas
Monflón.—PELIZAS.—ASTRAKANES.

MAYOR 17 Y 19—ORIHUELA.

En primera instancia, ya hemos triunfado; la junta central del censo, dará el segundo golpe á los falseadores de la voluntad popular.

ALREDEDOR DEL MUNDO

La educación en China

Ha dado orden la emperatriz madre de China al ministro de Interior y á la policía para que supriman todas las reuniones públicas en Pekio y se cree que esta orden se hará extensiva á las provincias.

Crece de manera notable la agitación en favor del «goce de derechos». En este asunto entra por mucho la pugna entre la soberanía provincial y la federal. Los clubs de mujeres, escuelas y periódicos de familia, toman parte activa en la campaña y desde hace dos meses ó poco más, recibe el gobierno de todas partes numerosos telegramas en los que se pide la devolución de los derechos quitados á los indígenas por los extranjeros.

Ha adquirido el movimiento intensidad tanta, que el Gobierno se alarma y trata de colocarse en posición conciliadora entre los agitadores revolucionarios y los que se consideran agraviados. A una comisión

llegada de la provincias de Chekia en defensa de los intereses, el ministro de Interior le hizo ver los archivos para que conociese la verdadera situación del Gobierno y que le propusiera una solución en la dificultad, caso este sin precedente en los fastos de la administración china que abrirá la entrada á los derechos constitucional si nunca es tarde.

EN SAN MIQUEL

El incendio de anoche.

Poco antes de las 9 sonó con toque de alarma la simpática campanita del Seminario. Nos levantamos de la mesa, en la que en íntima charla con la familia reposábamos la cena, precipitadamente, comenzamos la ascensión hacia San Miguel.

Cuando llegamos á la plaza de Caturla, las campanas de las tres parroquias tocaron á fuego aceleradamente y el clarín de la brigada de bomberos á llamada y á la carrera.

Ya al pie de la montaña vimos que el edificio del Semina-

rio se esfumaba en un nimbo de brumas plateadas por la luz de la luna; de entre las que salían rojas llamaradas.

Por la sierra, por el atajo, por todos los puntos accesibles, una muchedumbre inmensa compuesta casi en su mayoría de hombres, se dirigía al edificio incendiado.

Llegamos y abriéndonos paso como pudimos, penetramos en el edificio, en donde observamos la confusión y el desorden que acompañan á los sucesos inesperados y terribles.

El fuego había cesado ya, y comenzaban los comentarios y la explicación del suceso.

He aquí la narración que del mismo nos hizo el profesor de Lógica de aquel centro D. Carlos Esquer.

«La Comunidad estaba en la capilla, cuando de pronto se apagó la luz y siguió la voz de ¡fuego! hubo un momento de confusión; luego nos lanzamos precipitadamente hacia el piso alto de donde salían las llamas,

y con cántaros y cubos llenos de agua, comenzamos los trabajos de extinción; el incendio tomaba incremento y hubo necesidad de tirar buena parte del techo para sofocar la hoguera, al llegar á este punto de nuestra maniobra observamos la presencia de muchos paisanos que avisados del peligro subieron en nuestro auxilio y á nuestro lado trabajan arduamente.

¿La causa del incendio? el roce de un cable eléctrico de los que hay descubiertos, con las maderas del techo; una descarga de chispas que prenden en la resinosa viga, y hé aquí todo.

El rector dispuso que los colegiales salieran fuera del edificio para evitar posibles desgracias.

Estamos muy agradecidos á los oriolanos que tan espontáneamente han acudido en nuestro socorro.

En el lugar del siniestro, vimos al digno Juez de Instrucción don Francisco Barrios, al Teniente de la Guardia Civil Sr. Segovia, al Teniente de Alcalde Sr. García Mercader, á los Concejales Sres. Cartagena, Muñoz, Pastor y Gil, y al redactor jefe de «La Huerta» D. Rafael Rogel.

Cuando descendimos, hablamos brevemente con el nuevo párroco de Santas Justa y Rufina D. José Torrella, quien nos rogó que, en nombre de nuestro sabio Prelado, del Rector del Seminario, del claustro de profesores y de la comunidad, demos las gracias más expresivas al pueblo de Orihuela por su espontánea y desinteresada ayuda, ante el peligro que anoche corrió el Seminario.

Afortunadamente, el incendio se pudo dominar poco después de iniciado, no habiendo que lamentar más que los desperfectos del edificio que son de relativa consideración.

La población se alarmó bastante.

ranzas de las sencillas gentes de la vega; á arrazar la comarca...¿No era un dolor?

En vano trataba Rata de infundir alientos á aquella criatura angelical que adelantaba juicios y corría en su alado pensamiento, á buscar el fin de un desastre supuesto. El río se mantenía; la crecida no era aun de cuidado, las noticias de arriba no eran alarmantes, y sobre todo, la virgen; la Virgen no había de tolerar que la desgracia se consumase.

En el corazón de Monserratica había arraigado profundamente el disgusto; pero los términos todavía indefinidos de la probable riada no podían ser parte á la congoja de la muchacha. ¿Habrá otra causa?

Rata estaba acostumbrado á que la llana franqueza de Monserratica le resolviera pronto sus dudas. Las ale-

grías y los pesares de ella, levantaban inmediatamente eco en el corazón de él, que latía al mismo impulso y no conocía secreto en el de su querida vecina. ¿Por qué la encontraba incierta en la ocasión presente? Era el primer problema que el bondadoso mancebo había de solucionar por cuenta propia.

Su porfía era estéril y adivinando que Monserratica guardaba en el fondo de su alma algo que aún no era de su dominio, reconvino dulcemente á la que por hermana tenía. Aquella conducta no era digna entre seres que tan entrañablemente se amaban.

Los impulsos generosos del corazón infantil de la tierna muchacha, no podían detenerse ante argumentos tan poderosos, apoyados con la fuerza del cariño verdad con que

EL GLOBO

Martinez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

Grandes existencias en crespones, merinos y armures negros.—Especialidad en cortes de vestido damasé.—Grandioso surtido en mantos blonda, Lyon y sehantilly.—Velitos aplicación y tules.—Beatillas y vuelas seda para mantos.—Primera casa en generos blancos.—brigos y capas para caballeros y niños.

Única casa en trajes para niños.

PRECIO FIJO.



Las bombas que habían salido del parque volvieron a él desde la plaza de Caturla.

Poco después de las diez y media todo estaba tranquilo.

GACETILLAS POLÍTICAS

Suponíamos que el órgano de los conservadores haría una defensa como suya de la celeberrima cuestión de las cuentas, y siguiendo su procedimiento, lloraría «antes que le pegaran».

¿Pero es que nos hemos caído de un nido?

¿Y el art. 164 de la ley municipal?

La solución mañana.

En lo del sorteo de mozos, no hay supuesto por nuestra parte; lo que hay son verdades como puños, y... *ni parole de plus*.

Para «La Huerta»:

Hay perfecta armonía entre las ideas expuestas por nuestro ilustre jefe D. Luis Barcala en su conversación con *Plin*, y las que vertimos en nuestro artículo «Por eso».

Si el colega se hubiera tomado la molestia de leerlo detenidamente, hubiera observado que en lo que nos referíamos a los demócratas, hablábamos en hipótesis, y que «quedábamos siempre a las órdenes de nuestros jefes».

¡Maliciosilla, que escribamos en *problemático*!

El señor Giménez fué al cabildo municipal, por la voluntad de 417 electores liberales que lo votaron en un distrito.

¿Quiere descifrarnos el diario conservador el geroglífico de su cáustico?

No tenemos tiempo para *sacar charadas*.

Poca materia para escribir.

Si hiciéramos historia de las hazañas del caciquismo conservador en el año que nos rige, escribiríamos más que el Tostado, si antes de terminar, no nos habían puesto en el plural de este apellido, los esbirros del moderno santo oficio que se usa por acá.

Los regalos de «El Mundo»

Nuestro colega madrileño «El Mundo» ha establecido para corresponder al favor de sus lectores una combinación de regalos que supera a cuantas se conocen en España hasta el día.

Deseando huir de las combinaciones de sorteos y otras análogas, entregará a todo suscriptor de año, por el precio corriente de 20 pesetas, un reloj de acero extraplano, garantizado por la casa Coppel. Estos relojes son los mismos que la expresada casa alemana vende a su clientela por el indicado precio de 20 pesetas, con lo cual resulta regalada la suscripción a EL MUNDO. La garantía alcanza a un año de buena marcha.

Al mismo tiempo anuncia EL MUNDO que servirá la suscripción del periódico gratis durante quince días a todo el que la pida para conocer bien las tendencias y redacción del independiente colega de la corte.

Para los que no deseen este regalo sirve EL MUNDO durante un año a sus suscriptores el popular periódico ilustrado «Nuevo Mundo» sin aumento de precio, es decir, por las 20 pesetas que cuesta la suscripción anual a EL MUNDO.

Y como una combinación de esta naturaleza sostenida indefinidamente sería una ruina, EL

MUNDO ha limitado las suscripciones anuales con estas ventajas a los meses de Marzo, Abril y Mayo. Terminado el plazo, los precios serán los mismos pero sin regalo de ninguna especie.

Los gastos para el envío de relojes serán de cuenta del suscriptor.

GACETILLAS

Es esperado para muy en breve, en Orihuela, el inspector de la importante Compañía de seguros «La Mundial», nuestro buen amigo D. José M.^a Casas.

Sea bien venido.

Víctima de penosa y rápida enfermedad, ha fallecido la preciosa niña Carmencita, hija de nuestro amigo particular D. José Germán, a quien como a su familia enviamos la espresión de nuestro pésame más sentido.

En el Casino Orcelitano, hizo su presentación el Domingo en la noche el célebre ilusionista señor Hary quien fué muy aplaudido.

Según noticias de Alicante han desaparecido los alarmantes síntomas de gravedad que hacían temer por la vida de la simpática señorita Julia Palao, herida recientemente, por cuya salud nos interesamos.

El jurado de la causa vista en la Audiencia de Alicante contra los hermanos *Huensos* y su compañero *Cisterna* ha dictado veredicto de culpabilidad conde-

nando a los tres procesados a la pena de cadena perpetua y 2000 pesetas de indemnización.

Durante la última semana, se han repartido 668 raciones en la cocina económica de San Antonio de Pádua.

Se encuentra enferma de algún cuidado la pequeña hija de nuestro distinguido amigo particular el diputado provincial don Federico Linares.

Hacemos votos por la salud de la enfermita.

Han salido para el campo nuestro querido amigo y correligionario D. Andrés de Lacarcel y su distinguida familia.

En la vista celebrada en la Audiencia provincial, de los hermanos *Huensos* y el *Cisterna*, ha pronunciado un brillante informe nuestro distinguido amigo D. José Gaes, informe que ha merecido los unánimes elogios de cuantas personas lo escucharon y de la prensa de la capital.

Cuando una juventud dichosa le sonreía y le colmaba de esperanza, ha fallecido el apreciable joven amigo nuestro Tomás Giménez, hermano, de nuestro no menos querido amigo el Subdelegado de Veterinaria en esta ciudad D. Luis.

La muerte de Tomás ha sido muy sentida pues contaba con generales simpatías.

El entierro se verificará mañana a las diez.

Acompañamos a la familia en su pena.

No se reparten esquelas.

Imprenta de L. Zerón.—Orihue 1

Sección de anuncios

Comisiones y Representaciones

DE
ALBERTO IBORRA

Ventas de Harinas por su cuenta y á la comisión.

CALLE DE S. ISIDRO, —ORIHUELA.

ABONOS QUÍMICOS

SOCIEDAD ANÓNIMA CROS

Princesa 21.—Barcelona

Superfosfatos-Nitrato de sosa-Sulfato amónico, sales de potasa etc

SERVICIOS GRATUITOS

Análisis de tierras.—(Remítense por correo 200 gramos.)—Consultas é instrucciones sobre el empleo de los abonos.—Suscripción á la revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas.

Dirigirse al director de las oficinas de información técnico-agrícola,

Don Juan Gavilán.—Zorrilla, 4, pral. MADRID.

Para precios y noticias mercantiles, dirigirse á la Agencia de la Sociedad Anónima Cros.—Quiroga, 41.—Alicante.

D. ANTONIO QUIROS

27—Corredera—27.—Orihuela.

PULVERIZADOR EXCELSIOR

Dada la aceptación que ha tenido este aparato para la pulverización de los naranjos, pongo en conocimiento del propietario de huertos, que los que deseen obtener uno puedan dirigirse á

D. JOSE DIE LOZADA

representante en ésta de la casa Alberto Ahles y Compañía.

PRECIOS

Pulverizador simple, cabida 15 litros. Ptas. 52'50

con agitador » » » » » 58'50

Hay existencias en piezas de recambio para dicho aparato.

NOTA.—Se alquilan á 1'50 ptas, por día, un pulverizador Excelsior un arado vertederá giratoria, sistema Jaén, O reama

RESTAURADOR DE LA SALUD

La mejor y mas barata medicina del mundo.

Se compone solamente de raices cortezas y Yerbas.

¡No mas enfermedades de la sangre!

El Restaurador de la salud cura todas las que de ella dimanen como son.

Dispepsia, Constipación, Tetericia, Náuseas, Perdida de Apetito, Ataque de Bilis, Tumores, Almorranas, Disenteria, Postración y cansancio, Jaqueca Biliosa y Nerviosa, Lombriz Solitaria, Lonbrices de todas claces, Vértigos Gota y Convulsiones, Nerviosidad, Languidez, Debilidad en la Mujer, Escrófula y Humores Escrofulosos, Catarro Romandizo, Reumatismo, Neuralgia Ulceras y Lastimaduras Viejas, Fiebres y Fiebres Intermitentes, Gangrena de la Boca, Todas las enfermedades de la Piel.

Dolores de Costado, Espalda, y Hombros, Debilidad General, Resfriado de Vientre, Erisipelas, Malería, La Grippe, Sífilis, Desórdenas de los Riñones, Padecimientos del Hígado y toda clase de Enfermedades originadas por impureza de la Sangre.

Cada caja del Restaurador de la salud contiene sesenta y cuatro pildoritas y un prospecto con la formula para la medicación; siendo el precio de este medicamento el de dos pesetas.

Representante en Orihuela Don José María Lacarcel y Fernandez.

SAN PASCUAL 16 y 18.

Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 100 con hipotecas y prestamos personales.

Se colocan capitales por el corredor CARLOS CATALA NAVARRO. SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

DINERO AL 6 por 100

Sedesea colocar cantidades á préstamo hipotecario.

Se proporciona dinero á interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.

PARA INFORMES

Abraham Pardines

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO
Santiago, 16, Orihuela

“La Realidad,”

CAPITAL SOCIAL 5.000.000 DE PESETAS.

SEGUROS DE INCENDIOS, SEGUROS DE VIDA,

Pídase prospectos y tarifas á los Representantes

de la Sociedad ó á la Dirección general.

DOMICILIO SOCIAL:

Navas de Tolosa, 19—PAMPLONA.

Subdirector para Callosa y los pueblo de su demarcación don Francisco Guilabert Almunia.—Mayor 37.

FARMACIA Y DROGUERIA

DEL
LDO. D. ENRIQUE SORRIBES
No Más Lombrices
BIZCOCHS PURGANTE

Dosis. Hasta un año, medio bizcocho; de 1 á 7 años, un bizcocho; de 7 años en adelante, dos bizcochos.

De venta en las Farmacias y Droguerías de esta Ciudad, y al por mayor, en la de su autor.

Callosa de Segura (Alicante).

LA ORCELITANA

AGENCIA DE NEGOCIOS, COMISIONES Y REPRESENTACIONES
A CARGO DE

D. Serapio Puerto

Compra y venta de fincas rústicas urbanas de las provincias de Alicante y Murcia.

Facilita dinero á el 6 0/0 á préstamos hipotecarios y con PAGARÉ á interés módico garantizándolo persona de responsabilidad.

Prontitud y reserba en las operaciones.

Para más informes, dirigirse

Serapio Puerto Montesinos

3, TINTOREROS 3.—ORIHUELA

SOCIEDAD ANÓNIMA
DE CREDITO Y SEGUROS
A PRIMAS FIJAS.